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EDITORIAL

O Brasil e
o Corredor 
Bioceânico

NESTA EDIÇÃO

O ministro dos Transportes, Renan Filho, segue para a Argen�na 

hoje, dia 18, para retomar as negociações sobre a implantação do 

Corredor Rodoviário Bioceânico, também conhecido como Rota 

Bioceânica. Essa via, com extensão de 2.396 quilômetros, ligará os 

oceanos Atlân�co e Pacífico, par�ndo do Brasil e chegando aos portos 

de Antofagasta e Iquique, no Chile, passando por Paraguai e Argen�na. 

Essa nova ligação deve garan�r um deslocamento mais ágil das 

cargas de Brasil, Paraguai e Argen�na com des�no aos países da 

Ásia, melhorando a logís�ca de transporte e elevando a 

compe��vidade das exportações. O empreendimento também se 

caracteriza como uma das principais inicia�vas de integração 

regional, podendo transformar profundamente a economia 

brasileira e sul-americana. 

O corredor também pode contribuir para o desenvolvimento 

regional, principalmente nas áreas mais isoladas do Brasil. Com sua 

construção, novas oportunidades de emprego e negócios devem 

surgir, impulsionando o crescimento econômico e melhorando a 

qualidade de vida das populações locais, principalmente na região 

Centro-Oeste, no caso do Brasil.

Mas a construção desse projeto é uma inicia�va que exige grandes 

inves�mentos e esforços coordenados entre os países envolvidos. 

Por isso, é fundamental que o Governo Federal assuma um papel 

de liderança nesse processo, ar�culando parcerias e mobilizando 

recursos para viabilizar o projeto.

O Corredor Bioceânico é uma inicia�va de grande importância para 

o Brasil e para a região sul-americana. Por isso, é essencial que o 

Governo Federal apoie e lidera esse projeto, mobilizando recursos 

e coordenando esforços para viabilizá-lo. Sua implantação poderá 

dar um novo impulso à economia nacional, que clama por medidas 

como  esta para sua recuperação.
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PortosRio 1

A nova diretoria da PortosRio, 

a autoridade portuária dos 

complexos marí�mos 

fluminenses, tomou posse 

ontem. E novo diretor-presidente, 

Alvaro Savio, assumiu o cargo 

já tendo definida a prioridade 

de sua gestão. Ques�onado 

sobre suas expecta�vas para o 

mandato, o execu�vo afirmou 

que “a administração de um 

porto é pautada em um tripé, 

sendo seus pilares: a parte 

legisla�va, os funcionários e os 

empresários arrendatários. A 

minha gestão  será focada nos 

arrendatários, para um retorno 

financeiro maior para a PortosRio. 

A função da autoridade 

portuária é fiscalizar e regular, 

mas é importante impulsionar 

que o Porto do Rio volte a ser o 

que foi no passado e os demais 

portos ganhem seu destaque 

no amplo sistema portuário 

nacional”.

Senado 1

O ministro de Portos e 

Aeroportos, Márcio França 

(PSB), apresentará os planos do 

Governo Federal para os dois 

setores que coordena, nos 

próximos dois anos, amanhã, 

dia 19, em audiência pública do 

Senado. A sessão, que terá 

início às 9 horas, é promovida 

pelas comissões de Infraestrutura 

e de Desenvolvimento 

Regional, presididas pelos 

senadores Confúcio Moura 

(MDB-RO) e Marcelo Castro 

(MDB-PI), respec�vamente.

Senado 2

Essa audiência segue a tradição 

do Senado de ouvir ministros e 

autoridades responsáveis por 

polí�cas públicas a cada dois 

anos, no início dos trabalhos 

legisla�vos, a fim de os senadores 

conhecerem os planos do 

governo para esses setores.

Senado 3

O público poderá enviar perguntas 

ao ministro Márcio França. Elas 

podem ser endereçadas pelo 

telefone da Ouvidoria do 

Senado (0800 061 2211) ou 

pelo Portal e-Cidadania. A 

sessão será transmi�da pelo 

Portal BE News 

(www.portalbenews.com.br).

Argen�na 1

Portos e hidrovias da Argen�na 

foram paralisados por 24 horas 

ontem, segunda-feira, dia 17, 

segundo a Federação da Indústria 

Marí�ma, Portuária e Naval da 

República Argen�na (Fempinra). 

O movimento teve o apoio da 

União dos Recebedores de 

Grãos e Afins da República 

Argen�na (Urgara), preocupando 

o agronegócio do país. O protesto 

deve ser repe�do amanhã, dia 

19, nos terminais portuários 

próximos a Buenos Aires, Dock 

Sud e no corredor Zarate-

Campan, e na sexta-feira, dia 

21, no estaleiro Rio San�ago.

Argen�na 2

O obje�vo do protesto é 

pressionar as autoridades a 

rever as regras do imposto de 

renda para trabalhadores do 

setor. A organização do 

movimento argumenta que as 

úl�mas alterações 

implementadas pelo ministro 

da Economia, Sérgio Massa, 

não ajudaram os trabalhadores.

Ministro dos Transportes 
vai à Argen�na

debater a Rota Bioceânica

Renan Filho também vai discu�r polí�cas do setor de infraestrutura
com representantes de países da América La�na e do Caribe

O ministro dos Transportes, Re-

nan Filho, viaja para a Argen�na 

hoje (18). Ele vai retomar con-

versas sobre o Corredor Rodovi-

ário Bioceânico, também co-

nhecido como Rota Bioceânica.

 Esse corredor, com exten-

são de 2.396 quilômetros, ligará 

os dois maiores oceanos do pla-

neta, Atlân�co e Pacífico, par-

�ndo do Brasil e chegando aos 

portos de Antofagasta e Iqui-

que, no Chile, passando por Pa-

raguai e Argen�na.

 A obra pode resultar em 

redução do tempo de desloca-

mento de carga, melhorando a 

logís�ca de transporte e elevan-

do a compe��vidade das ex-

portações dos quatro países 

para a Ásia.

 No Paraguai, em Carmelo 

Peralta, está sendo construída 

pelo governo do país a ponte de 

1.300 metros sobre o Rio Para-

Corredor rodoviário vai ligar os oceanos Atlân�co e Pacífico, par�ndo
do Brasil e cruzando países do Mercosul até chegar aos portos do Chile

NACIONAL

Em acordo entre 
Brasil e Paraguai, tarifa de serviços 

de Itaipu é fixada em US$ 16,71
Valor definido representa uma queda de 19,5%

em relação ao que vinha sendo pra�cado em 2022

A tarifa de serviços da usina de 

Itaipu será de US$ 16,71 por 

quilowa� em 2023. O valor foi 

acertado entre o governo brasi-

leiro e o governo do Paraguai on-

tem (17), na reunião do Conse-

lho de Administração da usina.

 Segundo o Ministério de 

Minas e Energia, o valor definido 

representa uma baixa de 19,5% 

em relação ao que vinha sendo 

pra�cado em 2022, que era de 

US$ 20,75.

 Para o diretor-geral da Itai-

pu, Enio Verri, a decisão pode 

representar a queda de 1% na 

conta de energia dos brasileiros.

 “A Itaipu representa 8,4% 

da produção de energia elétrica 

no Brasil. Portanto, se Itaipu 

tem redução de 20% na energia, 

Lula Marques/Agência Brasil

guai, ligando a cidade a Porto 

Mur�nho, com previsão de 

con-clusão em 2024. O país 

também já pavimentou 277 

quilômetros da rodovia e inici-

ou recentemente o segundo 

trecho, que deve ser concluído 

em dois anos.

 Além dessa pauta, Renan 

Filho também vai discu�r po-

lí�cas do setor de infraestrutu-

ra com representantes de paí-

ses da América La�na e do 

Caribe. O ministro vai par�cipar 

do segundo Diálogo Regional de 

Alto Nível sobre Transporte na 

América La�na e no Caribe. 

 Renan Filho estará presen-

te em um dos blocos do evento 

cujo tema é: “Como pode a 

mul�modalidade dos transpor-

tes, em âmbito regional, apoiar 

o aumento da compe��vidade 

para as exportações na Améri-

ca La�na e no Caribe? Como 

promover a mul�modalidade 

em âmbito regional?”.
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Caio Coronel/Itaipu

haveria redução de 1%”, explicou.

 No ano passado, o governo 

do ex-presidente Jair Bolsonaro 

fixou a tarifa em US$ 12,67 por 

quilowa� sem acordo com o Pa-

raguai. Segundo Enio Verri, esse 

valor foi pra�cado apenas por 

duas distribuidoras, gerando 

um déficit de cerca de US$ 150 

milhões.

 “O que o Bolsonaro fez, ao 

definir essa tarifa de US$ 12,67 

de forma unilateral, foi criar um 

deficit para Itaipu junto à Epre-

sa Brasileira de Par�cipações 

em Energia Nuclear e Binacio-

nal, que em alguns setores pra-

�cou esses valores e agora 

terão que ser cobertos por Itai-

pu”, cri�cou.

 A mudança precisa ser 

aprovada pela Aneel (Agência 

Nacional de Energia Elétrica). A 

discussão faz parte do valor do 

Custo Unitário do Serviço de 

Eletricidade (CUSE), item indis-

pensável para composição da 

tarifa.

marilia@portalbenews.com.br

MARÍLIA SENA

A decisão de fixar a tarifa de 
serviços em Itaipu em US$ 16,71 por 

quilowa� pode, segundo a diretoria 
da usina, provocar queda de 1% 

na conta de energia dos brasileiros



Por risco de contaminação, pelo menos seis famílias �veram de deixar suas casas no município

O 8° Grupamento de Bombei-

ros de Paranaguá afirmou du-

rante o final de semana que 

localizou outros seis pontos de 

ruptura no duto do Terminal 

Terin, no Porto de Paranaguá. O 

vazamento de na�a, produto 

químico derivado do petróleo, 

ocorreu no úl�mo 9 de abril. Em 

razão do incidente, seis famílias 

que moram próximas do ponto 

de vazamento �veram de dei-

xar suas casas por risco de con-

taminação e, até o momento, 

não tem previsão de retorno.

 Segundo informou a cor-

poração, os novos buracos iden-

�ficados possuem cerca de cin-

co cen�metros de diâmetro. 

Ainda segundo os bombeiros, 

alguns dos novos pontos já fo-

ram vedados com a u�lização 

de braçadeiras.

 Desde a semana passada, 

foram montadas barreiras de 

contenção para evitar novos 

vazamentos. Em comunicado, 

bombeiros afirmaram que o 

volume do produto está dimi-

nuindo de forma grada�va após 

as aferições e ações de limpeza 

nos pontos de derramamento.

Bombeiros localizam mais pontos de
vazamento de na�a em Paranaguá

Inves�gação

No dia 13 de abril, a Polícia Fe-

deral (PF) deu início à Operação 

Águas Carijó, que inves�ga o 

vazamento de na�a ocorrido 

no terminal da Terin.

 Foi cumprido um mandado 

de busca e apreensão no navio 

responsável pelo transporte e 

bombeamento do produto quí-

mico que vazou em grande 

quan�dade. A Polícia Federal 

afirmou que coletou documen-

tos e informações que ajudarão 

a recons�tuir e compreender o 

evento. Com isso, juntamente 

redacao@portalbenews.com.br
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O vazamento de na�a ocorreu devido a um rompimento de um duto
subterrâneo que ligava um navio a um terminal do Porto de Paranaguá

Autoridade Portuária realizaria a ba�metria e a dragagem do trecho brasileiro da binacional

O ministro de Portos e Aero-

portos, Márcio França, solicitou 

apoio da Portos RS, Autoridade 

Portuária gestora dos portos de 

Rio Grande, Porto Alegre e Pelo-

tas, para o projeto de a�vação 

da hidrovia binacional entre o 

Brasil e o Uruguai. A comi�va 

da Portos RS visitou o ministro 

no gabinete do Ministério, em 

Brasília, na úl�ma semana.

 Segundo o gerente de Pla-

nejamento e Desenvolvimento 

da empresa pública, Fernando 

Es�ma, França requisitou que a 

Autoridade Portuária realize 

nos próximos dias um pré-

projeto que irá auxiliar no pro-

cesso sobre o tema que envolve 

a hidrovia binacional.

 A ideia inicial é que a com-

Márcio França pede à Portos RS pré-projeto
 sobre a hidrovia Brasil-Uruguai

fego seguro de embarcações e o 

escoamento de cargas pelo por-

to do Rio Grande.

Outros temas

Durante a visita com o ministro, 

o presidente da Portos RS, Cris-

�ano Klinger, contextualizou a 

situação do setor portuário gaú-

cho e apresentou a formatação 

da empresa pública. Além disso, 

Klinger falou sobre a conclusão 

da primeira fase da obra de dra-

gagem de manutenção do canal 

de acesso ao Porto do Rio Gran-

de, em janeiro deste ano.

 O presidente da Portos RS 

convidou o ministro para uma 

visita a Rio Grande, além dos 

portos de Pelotas e Porto Ale-

gre, que também compõem o 

sistema hidroportuário do Rio 

Grande do Sul.

panhia realize a ba�metria e a 

dragagem do trecho brasileiro, a 

par�r de recursos transferidos 

pelo Governo Federal através 

de convênio, em razão da expe-

redacao@portalbenews.com.br
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riência da Portos RS na contra-

tação desses �pos de serviços.

A criação de uma hidrovia entre 

os dois países foi anunciada no 

início do mês de março durante 

um encontro entre represen-

tantes polí�cos brasileiros e 

uruguaios, em Brasília.

 O canal de navegação tem 

como obje�vo garan�r o trá-

 Estão sendo man�das aná-

lises a cada duas horas nos buei-

ros e galerias para aferir os limi-

tes de explosividade.

Incidente

O vazamento de na�a ocorreu 

durante uma operação de des-

carga do navio Stolt Sisto. De 

acordo com informações do 

Corpo de Bombeiros local, o 

incidente ocorreu devido a um 

rompimento de um duto sub-

terrâneo que liga o navio ao 

terminal Terin.

 Segundo as autoridades, o 

produto químico acabou se 

espalhando rapidamente pela 

via pública e também pelas gale-

rias pluviais. Segundo os bom-

beiros, foi iden�ficada uma at-

mosfera explosiva na região.

 As a�vidades portuárias 

no Terminal Terin seguem sus-

pensas desde os primeiros re-

gistros do vazamento. A opera-

ção de navios no Píer Público 

de Granéis Líquidos voltou a 

estar liberada dois dias depois, 

11 de abril, após ter sido parali-

sada na segunda-feira, ainda 

por reflexo do vazamento.

 Rodolfo Buhrer/Reuters via Agência Brasil

O ministro de Portos e Aeroportos, 
Márcio França, discu�u o assunto 
com o presidente da Portos RS, Cris�ano 
Klinger, em seu gabinete, em Brasília

  Divulgação/PortosRS

com outros dados dentro da 

inves�gação, busca-se saber se 

ocorreu algum �po de ação cri-

minosa ou negligência que te-

nha sido responsável pelo inci-

dente.

 A 23ª Vara Federal de Curi-

�ba autorizou a atuação da PF 

para que a corporação tenha 

acesso a todos os �pos de do-

cumentações e informações re-

lacionados ao incidente.

 A Jus�ça Federal atendeu 

ao pedido do Ministério Público 

Federal (MPF) após a nega�va 

de representantes do navio Stolt 

Sisto de entregarem documen-

tações sobre a embarcação e a 

operação no terminal da Terin.

 O Ins�tuto Brasileiro do 

Meio Ambiente e dos Recursos 

Naturais Renováveis (Ibama), 

que também faz parte da Ope-

ração Águas Carijó, informou 

que a Terin comunicou o aciden-

te ambiental via Sistema Nacio-

nal de Emergências Ambientais 

(Siema) imediatamente após o 

ocorrido, conforme condicio-

nan-te ambiental 1.4 da Licença 

de Operação (LO) nº 1217/ 

2014.

 Segundo o Ibama, em 30 

dias a empresa deverá reportar 

ao órgão licenciador do Estado 

as medidas adotadas, visto que 

o licenciamento da concessão 

foi estadual.
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Proposta foi discu�da durante encontro com o vice-presidente e ministro Geraldo Alckmin

Representantes da Companhia 

de Desenvolvimento Econômi-

co do Pará (Codec) apresenta-

ram ao vice-presidente e minis-

tro do Desenvolvimento, In-

dústria, Comércio e Serviços, Ge-

raldo Alckmin, o projeto da 

Zona de Processamento de Ex-

portações de Barcarena (ZPE), a 

primeira do Estado. O encontro 

ocorreu no úl�mo dia 11, em 

Brasília.

 Conduzida pela Codec, a ini-

cia�va da ZPE Barcarena prevê 

espaço para a implantação de 

até 35 plantas industriais volta-

das à produção de produtos, 

que seriam exportados a par�r 

do Porto de Vila do Conde, o 

mais movimentado da região 

Norte. A expecta�va também é 

posi�va para a geração de no-

vos empregos, que deve chegar 

a nove mil vagas.

 A Codec aponta ainda que 

a área de livre comércio em 

Barcarena fortaleceria o pro-

cesso de industrialização e ver-

�calização da produção no 

Estado, além de intensificar a 

exportação de produtos acaba-

dos a par�r do Pará.

Projeto da ZPE de Barcarena
é apresentado em Brasília

Ministério da Fazenda, passas-

se para o Ministério do Desen-

volvimento, Indústria, Comér-

cio e Serviços, o que para nossa 

surpresa foi informado por Al-

ckmin que já vem sendo imple-

mentado", ressaltou.

 Entre as vantagens ofere-

cidas pela ZPE à implantação 

de empreendimentos estão a 

infraestrutura, logís�ca apro-

priada para a realização das a�-

vidades e o acesso a isenções 

fiscais federais e estaduais.

vanessa@portalbenews.com.br
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O encontro com o vice-presidente e ministro Geraldo Alckmin reuniu
parlamentares paraenses e representantes do setor produ�vo

A�vidades da armadora foram encerradas durante o final de semana

A empresa de transporte marí-

�mo CMA CGM encerrou, no 

úl�mo final de semana (16), 

suas a�vidades no Porto de 

Natal (RN). O anúncio já �nha 

sido formalizado em novembro 

do ano passado pela Compa-

nhia das Docas do Rio Grande 

do Norte (Codern), que admi-

nistra o porto.

 Com a saída da companhia, 

a estatal calcula uma perda de 

receita de R$ 5 milhões por ano 

caso não consiga novos opera-

dores.

 Para evitar o cenário, a Co-

dern segue em trata�vas co-

merciais com várias empresas 

para novos negócios e, segun-

do ela, o diálogo mais avançado 

é com a Agrícola Famosa, que 

CMA CGM realiza úl�ma operação via Porto de Natal

do à altura da Ponte Newton 

Navarro e à falta de defensas, 

que servem para proteger as 

colunas da estrutura em caso de 

colisão. Atualmente, apenas 

embarcações com altura inferi-

or a 52 metros e 220 metros de 

comprimento entram no porto 

po�guar.

 A principal a�vidade reali-

zada no Estado pela transporta-

dora era o transporte de cargas 

para a Europa, especialmente 

frutas.

 Já o Porto de Natal segue 

realizando operações eventuais 

de açúcar, recebendo a impor-

tação de trigo com um navio por 

semana, bem como equipamen-

tos da 3R Petroleum. Há ainda 

linhas responsáveis por abaste-

cer o arquipélago de Fernando 

de Noronha. 

pode iniciar uma operação pelo 

Porto de Natal já em julho deste 

ano.

 Porém, ainda não há deta-

lhes de como serão as opera-

ções nem a receita gerada por 

elas. A Agrícola Famosa é a 

maior produtora e exportadora 

mundial de melão.

 O mo�vo da saída da CMA 

CGM são as novas operações 

da empresa, que agora serão 

feitas com navios de 260 me-

tros, o que impossibilita mano-

bras na foz do Rio Potengi devi-

 O encontro foi ar�culado 

pelo deputado federal Airton 

Faleiro (PT-PA) e reuniu parla-

mentares paraenses e represen-

tantes do setor produ�vo, in-

cluindo a Federação das Indús-

trias do Pará (Fiepa), Federação 

do Comércio do Pará (Fecomér-

cio), Associação Comercial de 

Marabá, Federação Nacional 

dos Trabalhadores e Trabalha-

doras na Agricultura Familiar 

(Fetraf), Associação Comercial 

de Santarém, além da Secretaria 

de Desenvolvimento Econômi-

co, Mineração e Energia (Sede-

me). A Codec foi representada 

pelo diretor de Estratégia e Rela-

ções Ins�tucionais, Pádua Ro-

drigues.

 Lu�ala Bitar, presidente da 

Codec, destacou a relevância 

do encontro para a retomada 

do projeto da 1ª ZPE do Pará.

 “Além de falar do nosso 

projeto, �vemos a oportunida-

de de sugerir que o Conselho 

Nacional das ZPE’s, hoje sob o 

 Cadu Gomes/Vice-Presidência da República

O mo�vo da saída da CMA CGM 
são as novas operações da empresa, 
que agora serão feitas com navios 
de 260 metros, o que impossibilita 
manobras na foz do Rio Potengi

  Divulgação/Codern

 A criação de Zonas de Pro-

cessamento de Exportações  tam-

bém facilita os processos de 

licenciamentos e autorizações 

junto a órgãos federais para 

exportação e importação, inclu-

sive os de ordem sanitária, de se-

gurança e meio ambiente, para 

os empreendimentos instalados.

Histórico

Em 2020, o Governo do Pará 

informou que o inves�mento 

total necessário para a implan-

tação completa da ZPE Barca-

rena seria de R$ 57 milhões.

 Se sair do papel, será a pri-

meira ZPE a entrar em opera-

ção na região Norte e a segunda 

do Brasil. Atualmente, a única 

ZPE em funcionamento é a ZPE 

Ceará.

 O Plano de Negócios do 

projeto para o Norte, finalizado 

em março de 2020, indicou que 

a ZPE de Barcarena poderá fun-

cionar no formato de condomí-

nio, o que facilita o custeio dos 

serviços de manutenção da 

área e possibilita a locação ou 

venda de áreas disponíveis para 

inves�mentos, incluindo a rea-

lização de serviços relaciona-

dos à movimentação, armaze-

nagem de mercadorias e con-

trole de área alfandegada com 

geração de taxas financeiras.
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Autoridade Portuária que administra os portos do Rio de Janeiro, Itaguaí,
Niterói e Angra dos Reis tem Alvaro Savio como diretor-presidente

Tomaram posse ontem, dia 17, 

os novos diretores da Portos-

Rio, Autoridade Portuária que 

administra os complexos do Rio 

de Janeiro, Itaguaí, Niterói e An-

gra dos Reis. Como já foi divul-

gado pelo jornal e pelo portal 

BE News na semana passada, 

Alvaro Luiz Savio é o novo dire-

tor-presidente.

 A nova diretoria da Portos-

Rio tomou posse durante reu-

nião do Conselho de Adminis-

tração (Consad). Além de Savio 

na presidência, Ronaldo Fucci 

assume como diretor de Gestão 

Portuária. Ana Beatriz Leal está 

Agência Paulista de Atração de 

Inves�mentos (Investe SP). E   

mais recentemente, trabalhou 

como subsecretário-geral da 

Secretaria de Fazenda do Esta-

do do Rio.

 Ronaldo Fucci é especialis-

ta em portos e dragagem. Foi 

diretor comercial da Compa-

nhia Brasileira de Dragagem e 

diretor-presidente da Enavi Re-

paros Navais Industrial. Também 

atuou por mais de 20 anos co-

mo diretor comercial da China 

Communica�ons Construc�on 

Company.

 Ana Beatriz Leal é adminis-

tradora de empresas com espe-

cialização em polí�cas públicas 

e mestrado em administração 

pública. Atua há 20 anos nas 

áreas de Planejamento e Segu-

rança Pública do Estado do Rio. 

Também foi assessora especial 

de Modernização da Gestão, da 

Nova diretoria da 
PortosRio toma posse

Secretaria de Estado da Polícia 

Civil, e subsecretária da Casa 

Civil do Estado.

 Por fim, Eduardo Marinho 

já trabalhou na Empresa de 

Portos do Brasil (Portobras) de 

1976 a 1989 e foi diretor-pre-

sidente do Portus Ins�tuto de 

Seguridade Social nos anos 

2000. Depois de 2011, quando 

terminou seu segundo e úl�mo 

mandato, passou a atuar como 

consultor empresarial.

O Porto do Rio de Janeiro é um dos quatro complexos administrados
pela PortosRio, que passou a ter uma nova diretoria ontem

 Divulgação/PortosRio

redacao@portalbenews.com.br
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à frente a Diretoria de Adminis-

tração e Finanças. E Eduardo 

Marinho lidera a Diretoria de 

Negócios e Sustentabilidade.

 Em seu site oficial, a Por-

tosRio publicou um breve resu-

mo da carreira de cada um os 

novos diretores. O diretor-pre-

sidente Alvaro Savio já atuou 

como diretor de Gestão Portuá-

ria da própria companhia entre 

2000 e 2002, quando ela ainda 

se chamava Companhia Docas 

do Rio de Janeiro. Permaneceu 

na área portuária até 2014. 

Também tem experiência na 
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Segundo a Prefeitura, o impacto financeiro no município foi de cerca de R$ 400 milhões

A temporada 2022-2023 de 

cruzeiros no Porto de Santos se 

encerrou no úl�mo domingo 

(16), com a par�da do navio 

Costa Firenze. Ao todo, nos 

úl�mos seis meses, mais de 800 

mil passageiros passaram pelo 

Terminal Concais. De acordo 

com a Prefeitura de Santos, 

baseada em estudo da Funda-

ção Getúlio Vargas (FGV), o 

impacto financeiro na cidade 

foi de cerca de R$ 400 milhões.

Segundo a Santos Port Autho-

rity (SPA), companhia gestora 

do cais san�sta, de novembro 

 Um estudo da Fundação 

Getúlio Vargas (FGV) aponta 

que o gasto médio por passage-

iro em trânsito passeando pela 

cidade foi de R$ 605,90. Já a 

es�ma�va de gasto médio por 

passageiro embarcando ou de-

sembarcando em Santos foi um 

pouco maior, de R$ 770,97. 

 Com as estreias do MSC Sea-

shore e do Costa Firenze, a pas-

sagem dos transatlân�cos por 

Santos nesta temporada foi res-

paldada nas a�vidades de 18 

mil empregos, entre diretos e 

indiretos.

 Os bons números da tem-

porada devem ser superados na 

próxima. O setor aponta cresci-

mento de 6% na movimentação 

de passageiros, com o primeiro 

embarque marcado para outu-

bro de 2023 até maio de 2024.

 De acordo com a Prefeitu-

ra, cerca de 450 mil passageiros 

embarcaram no Concais, mar-

cando a maior movimentação 

de turistas no Porto de Santos 

nos úl�mos dez anos.

redacao@portalbenews.com.br
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De acordo com a Santos Port Authority (SPA), de novembro de 2022 até abril
deste ano, 16 navios passaram pelo Porto de Santos, fazendo 143 escalas

de 2022 até abril deste ano, 16 

navios passaram pelo Porto de 

Santos, fazendo 143 escalas.

 Durante o período de seis 

meses, os cruzeiros que passa-

ram pelo cais san�sta oferece-

ram inúmeras opções de via-

gens temá�cas com ar�stas 

renomados, roteiros e a�vida-

des diversas para seus passagei-

ros. A embarcação com maior 

número de escalas em Santos 

foi o MSC Fantasia, com 39 atra-

cações.

 O encerramento já provoca 

grande expecta�va para a pró-

xima temporada. Entre as novi-

dades está a presença do MSC 

Grandiosa, que navegará pela 

primeira vez em águas brasilei-

ras, tendo passagem confirma-

da no Porto de Santos.

 A próxima temporada co-

meçará no segundo semestre 

de 2023, com previsão para 

outubro, e irá se encerrar no 

mês de maio de 2024, tendo 

assim uma duração maior que 

as anteriores.

Ontem, avaliávamos o impacto do 

Metaverso nas nossas vidas e, de 

uma hora para outra, o ChatGPT 

ocupou pautas e mentes, 

tornando-se a tecnologia que 

alcançou 1 milhão de usuários no 

mundo em apenas 5 dias. Se você 

já experimentou, sabe o porquê e, 

se ainda não experimentou, corre 

lá. A sensação ao usá-lo é de 

flertar com um episódio de Black 

Mirror, apesar de embrionário e 

de uma série de discussões é�cas, 

inclusive sobre a sustentabilidade 

humana e deep fakes (falsas 

no�cias) - a IA já ocupa um lugar 

que estava vazio no futuro do 

trabalho e no trabalho do futuro 

e que nem sabíamos.

A OpenAI é a criadora do 

ChatGPT e, com ela, veio à luz 

uma grande onda de IAs nos mais 

diversos campos de atuação e nas 

mais variadas aplicações, por 

exemplo: geração de imagens 

como o MidJourney, o Chinchilla 

e o Dall-e, conteúdo como o LaMDA 

e o Meena e chatbot como o Bert 

e o LNet, entre muitos outros.

Se olharmos no retrovisor, 

veremos que não estamos falando 

de algo novo. Vivenciamos o 

Watson da IBM e, através do 

Google e do Waze, a aplicação 

da IA em escala. A Gartner aponta 

que, desde 2016, cresceu em 

270% o número de empresas 

que implementaram IA em seus 

processos. 

Estamos chegando num ponto da 

curva de evolução de tecnologias 

exponenciais, explicado pelos 

6Ds de Peter Diamandis,  onde 

par�mos para a desmone�zação, 

a redução radical dos custos, a 

desmaterialização, a redução 

radical do tamanho e a 

democra�zação das barreiras 

de acesso.

Você já ouviu falar de engenheiro 

de prompt? Ele é o responsável 

por fazer as melhores perguntas 

para a IA. Este é um dos exemplos 

de novas profissões que surgem 

nesta onda. Relatório do Goldman 

Sachs aponta que 18% das 

a�vidades no mundo poderão 

ser impactadas em dez anos. E 

estudo recente da OpenAI 

aponta carreiras com maior 

exposição (risco de ser 

subs�tuído) como: matemá�cos, 

contadores, jornalistas, designers, 

pesquisadores, assistentes 

administra�vos e jurídicos.

A experiência com a IA pode 

gerar ganhos de produ�vidade, 

o�mização de recursos e 

automa�zação de a�vidades, 

além de levar à mudança do 

trabalho como conhecemos hoje. 

Mas tenha muita calma. 

Diferente do cenário pessimista 

que você pode ter formado no 

seu imaginário, existe um mundo 

de possibilidades e novas 

profissões que vão surgir. O risco, 

agora, é de ser subs�tuído por 

outro humano que desenvolveu 

as habilidades de usar o poder da 

máquina (IA).

A tecnologia frequentemente 

avança onde as leis ainda não 

chegaram. E com a IA, tem 

havido uma grande preocupação 

de seu uso com é�ca, do 

aumento dos riscos à 

cibersegurança e da manutenção 

da sustentabilidade humana. 

Abre-se aí um novo leque de 

oportunidades no futuro do 

trabalho. Estudar as implicações 

sociais e é�cas das tecnologias 

de IA é outro campo que se abre 

de conhecimento e evolução do 

trabalho do futuro.

A questão neste estágio não é o 

que estas ferramentas podem 

fazer, pois vemos todo dia o 

avanço exponencial da IA 

genera�va, e sim o que nós, 

como sociedade, como humanos, 

podemos e devemos fazer 

conforme evoluem. A 

sensibilidade e o julgamento 

humano dificilmente poderão 

ser subs�tuídos. Por outro lado, 

o trabalho repe��vo, 

administra�vo, simulações de 

cenários futuros, es�ma�vas e 

insights podem ser 

automa�zados. Este é um 

processo irreversível. Então 

melhor do que lutar contra, é 

entender, se preparar e, quem 

sabe, usá-la como um segundo 

cérebro.

Durante muito tempo vivemos a 

robo�zação do humano, criamos 

scripts, treinamos pessoas e 

procuramos ter resposta para 

tudo. Esta é a chance de resgatar 

o ser humano e as relações, 

delegando para a IA o que é uma 

a�vidade robo�zada feita pelo 

ser humano e repe��va. Temos 

que recuperar nossa capacidade 

de perguntar, ser cria�vo e 

desenvolver a empa�a. Minha 

recomendação é que dedique 

30 minutos do seu dia para 

brincar com IA, desenvolva KPIs 

que acelerem a adoção destas 

tecnologias, fomente as people 

skills no seu �me para que eles 

estejam preparados para esta 

jornada de evolução.

 

Fontes e referencias:

h�ps://www.goldmansachs.com  

insights/pages/genera�ve-ai-could-

raise-global-gdp-by-7-percent.html

h�ps://arxiv.org/pdf/2303.10130.pdf

h�ps://www.diamandis.com/blog/

the-6ds

h�ps://blog.runrun.it/so�ware-de-

inteligencia-ar�ficial/

Kotler, Steven, Diamandis, Peter H. 

Abundância - o Futuro É Melhor do 

Que Você Imagina, editora HSM, 2012.

   IA, o trabalho do futuro e o futuro do trabalho

Pixabay

 Isabela Carrari/Prefeitura de Santos

Temporada de cruzeiros
em Santos termina com 

mais de 800 mil passageiros

        

tecnologia
& inovação

Queit Elisandra Zunino é uma profissional 
de TI com mais de 25 anos de experiência, 

atuando em tecnologia e logís�ca em 
empresas mul�nacionais e nacionais, 

como Penske, Gefco. Atualmente, está 
na Cra� Mul�modal. É conselheira dos 

conselhos Tech e Feminino do Brasil Export
e voluntária do MCIO, com o propósito 

de incluir mulheres em tecnologia.

A coluna Tecnologia & Inovação é 
uma contribuição do Conselho Brasil 

Tech Export, presidido pelo diretor- 
execu�vo da Associação Brasileira de 

Terminais e Recintos Alfandegados 
(Abtra), Angelino Caputo

QUEIT
ELISANDRA

ZUNINO
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